

1655. — *Anvers, 19 janvier 1579.* Lettre des états généraux aux châtelain et magistrat d'Ath pour que de suite ils disposent tellement les affaires, que le duc d'Anjou reçoive dans leur ville « propre logement comme sa grandeur mérite, » et le respect qui luy convient. »

Arch. de la Haye : reg. *France, despeschen*, 1579-1585, fol. 17 v°.

1654. — *Condé, 19 janvier 1579.* Lettre du seigneur de Froidmont et du secrétaire Martini aux états généraux. Le duc d'Anjou les ayant requis de se rendre à Ath, pour entendre la bonne volonté des habitants sur son séjour dans cette ville, ils s'y sont transportés. Le magistrat leur a répondu qu'en cela et toutes autres occurrences, il était prêt à obéir aux ordonnances des états généraux. Le duc a paru avoir quelque contentement de cette réponse. — *P. S.* Les députés viennent d'apprendre de l'abbé Guadagnio que le duc a reçu des lettres du roi et de la reine-mère de France, qui le pressent fort de retourner, et que douze ou treize gentilshommes de sa suite ont déjà pris les devants.

Documents historiques inédits, etc., I, 107. — Arch. de la Haye : reg. *France, despeschen*, 1579-1585, fol. 18 v°, et *Acta státtuum Belgii*, t. II, pièce 56.

1655. — *Bruxelles, 19 janvier 1579.* Lettre de Cornelius Weellemans aux états généraux par laquelle il déclare quand, comment et à qui il a délivré les écrits et papiers, tant des états généraux que des états de Brabant, qui étaient entre ses mains.

Arch. de la Haye : 2^{de} *loopende lias*, 1578-1579.

1656. — *De la maison de Richmond, 19 janvier 1578 (1579).* Lettre de la reine d'Angleterre aux états généraux. Elle a appris, à son grand regret, le peu de contentement que le duc d'Anjou reçoit de leurs comportements en son endroit. Elle est surtout mécontente qu'on fasse accroire au monde que

cela se fait pour son regard et afin de lui complaire. Elle demande qu'il soit fait « punition condigne et exemplaire de » ceux qui ont oultragé et offensé luy et les siens. »

Archives ou Correspondance inédite de la maison d'Orange-Nassau, etc., VI, 534. — Arch. du royaume, MS. d'Alegambe, t. I, fol. 249. — Bibl. roy. : MSS. 7199, p. 44, et 9258, p. 161. — Arch. de la Haye : reg. Angleterre, 1576-1580, fol. 150 v^o, et reg. France, 1579-1583, fol. 24.

1637. — *Anvers*, 20 janvier 1579. Lettre des états généraux au duc d'Anjou par laquelle ils le supplient « de prendre » de bonne part la ville d'Ath pour sa demeure, tant et jus- » ques à ce que les moyens et commoditez se présenteront de » le mieulx accommoder. »

Bibl. roy. : MSS. 7199, p. 1, et 9258, p. 143. — Arch. de la Haye : reg. France, *depeschen*, 1579-1583, fol. 18.

1638. — *Anvers*, 20 janvier 1579. Lettre des états généraux au seigneur de Froidmont et au secrétaire Martini. Ils leur envoient copie de la lettre qu'ils écrivent au duc d'Anjou, les requérant de tenir la bonne main à ce que S. A. en reçoive contentement, et à continuer leurs bons offices auprès d'elle. Ils attendent dans la soirée le prince d'Orange de retour de Gand.

Arch. de la Haye : reg. France, *depeschen*, 1579-1583, fol. 18.

1659. — *Maestricht*, 21 janvier 1579. Lettre de Melchior de Schwartzenberg de Herle aux états généraux. Il demande qu'on envoie, le plus promptement possible, du renfort à la ville de Maestricht. Nouvelles des opérations militaires. Les assiégés fondent les clochès pour augmenter leur artillerie.

Documents historiques inédits, etc., I, 115. — Arch. de la Haye : *Acta statuum Belgii*, t. II, pièce 38.

1640. — *Ath*, 22 janvier 1579. Lettre des échevins d'Ath aux états généraux. Ayant conféré avec les principaux du conseil de la ville sur la réception du duc d'Anjou, ceux-ci ont trouvé expédient d'avertir les états généraux « de l'impuis-
 » sance et povreté de ceste petite ville d'Ath, incapable à
 » l'accommodement de sy grand prince, non-seulement par
 » faute de logement, ains faute de vivres, fouraiges et toutes
 » aultres choses nécessaires à la sustentation de tel train, pour
 » cause de la ruine des villaiges et paysans circonvoisins ceste
 » ville..... » Les habitants ne méritent pas non plus les me-
 » naces que font journellement les Français, « telles que, pour
 » cause de l'exécution cy-devant faicte d'aulcuns d'iceulx par
 » ordonnance du duc d'Alve, ilz couperont la gorge, non-
 » seulement aux hommes, mais aux femmes et enfans de
 » ceste ville. » Les échevins supplient donc les états de les
 exempter de recevoir le duc d'Anjou.

Arch. de la Haye : reg. *France*, *despeschen*, 1579-1585,
 fol. 19 v°.

1641. — *Anvers*, 25 janvier 1579. Lettre des états généraux au duc d'Anjou. Ils sont « diligentans en toute chaleur et
 » presse pour lui donner contentement et satisfaction endroit
 » sa demeure par deçà, » et ils espèrent, en peu de jours,
 « venir à but, nonobstant les difficultés qui s'y représentent. »
 Ils le supplient d'attendre leur résolution, dont ils lui donneront avis par l'abbé de Saint-Bernard, le marquis d'Havré et le conseiller de Meetkercke.

Arch. de la Haye : reg. *France*, *despeschen*, 1579-1585,
 fol. 19 v°.

1642. — *La Haye*, 25 janvier 1579. Lettre des états de Hollande aux états généraux par laquelle ils déclarent consentir à ce que le produit des droits de convoi dans leur province soit appliqué aux besoins de la généralité, et nommément au secours de la ville de Maestricht.

Arch. d'Ypres.

1645. — *Condé, 24 janvier 1579.* Lettre du duc d'Anjou aux états généraux, pour leur faire savoir qu'il vient d'inviter derechef le comte de Lalaing à pourvoir à la garde des villes de Binche, Maubeuge et autres occupées par ses troupes.

Arch. de la Haye : reg. *France, depeschen, 1579-1583*, fol. 20 v^o.

1644. — *Mons, 24 janvier 1579.* Lettre du comte de Lalaing aux états généraux. Il leur représente l'impossibilité où il est de mettre garnison dans les places occupées par les Français, lorsqu'ils en sortiront, à cause qu'il n'a à sa disposition qu'une compagnie de cent têtes.

Arch. de la Haye : reg. *France, depeschen, 1579-1583*, fol. 20 v^o.

1645. — *Anvers, 24 janvier 1579.* Instruction donnée par les états généraux à l'abbé de Saint-Bernard, à messire Charles-Philippe de Croy, marquis d'Havré, chef des finances, et à Adolphe de Meetkercke, conseiller d'État, envoyés par eux et par l'archiduc aux états d'Artois, de Hainaut et de Lille, Douay et Orchies, afin de les détourner de conclure un traité particulier avec le prince de Parme.

Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. IV, fol. 10. —
Arch. de l'État à Bruges : reg. n^o 9, pièce 69. —
Rec. de la Ch. des représent., t. III, fol. 61. —
Arch. de la Haye : *Ordinaris depeschenboek*, t. I, fol. 32 v^o.

1646. — *Anvers, 25 janvier 1579.* Acte de l'archiduc Matthias, du prince d'Orange, son lieutenant général, du conseil d'État et des états généraux par lequel ils acceptent, sous certaines restrictions et conditions, l'accord fait pour arranger le différend survenu entre ceux de Gand et les compagnies wallonnes étant à Menin.

Documents historiques inédits, etc., I, 120. — Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. IV, fol. 47. — Arch. de la Haye : *Ordinaris depeschenboek*, n^o I, fol. 85, et *Acta statuum Belgii*, t. II, pièce 42.

1647. — *Anvers, 25 janvier 1579.* Lettre des états généraux à l'empereur Rodolphe II par laquelle ils déclarent s'en remettre à lui du traité de la paix avec le roi catholique, de la même manière que le roi l'a fait. (Voir n° 1632.)

Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. IV, fol. 8. — Arch. d'Ypres. — Rec. de la Ch. des représent., t. III, fol. 63. — Arch. de la Haye : reg. *Hoochduits. despeschen*, 1576-1579, fol. 110, et *Acta statuum Belgii*, t. II, pièce 44.

1648. — *Condé, 26 janvier 1579.* Lettre du duc d'Anjou aux états généraux par laquelle il leur annonce sa résolution de s'acheminer incontinent en France, « ayant patienté et séjourné à Condé tant qu'il lui a été possible, suivant les prières qu'ils lui en ont fait faire par le seigneur de Froidmont. »

Mémoires anonymes sur les troubles des Pays-Bas, III, 302. — Arch. d'Ypres. — Bibl. roy. : MSS. 7199, p. 6, et 9258, p. 147. — Rec. de la Ch. des représent., t. III, fol. 67. — Arch. de la Haye : reg. *France, despeschen*, 1579-1585, fol. 25, et *Acta statuum Belgii*, t. II, pièce 45.

1649. — *Condé, 26 janvier 1579.* Lettre du duc d'Anjou aux états généraux. Il a reçu, après leur avoir écrit ce même jour, leur lettre du 25 (n° 1641), par laquelle ils l'informent de la résolution qu'ils ont prise de lui envoyer l'abbé de Saint-Bernard, le marquis d'Havré et le conseiller de Meetkercke. Il sera bien aise de les voir. S'ils pressent leur voyage, ils le trouveront encore sur la frontière.

Rec. de la Ch. des représent., t. III, fol. 68. — Arch. de la Haye : reg. *France, despeschen*, 1579-1585, fol. 23 v°.

1650. — *Anvers, 26 janvier 1579.* Lettre des états généraux au duc d'Anjou. Suivant leur lettre précédente, l'abbé de Saint-Bernard, le marquis d'Havré et le conseiller de Meet-

kercke se rendent vers lui, pour lui faire entendre « leur bonne » volonté de reconnoistre ses faveurs et bénéfices. » Ils ont pris des mesures afin qu'il soit reçu à Ath, où l'accompagneront le seigneur de Melroy et le seigneur de Sepmeries. Ils le supplient de laisser ses garnisons à Binche et à Maubeuge jusqu'à ce qu'ils aient pu les remplacer.

Arch. de la Haye : reg. *France, depeschen*, 1579-1583, fol. 22 v^o.

1651. — *Anvers*, 26 janvier 1579. Lettre des états généraux au seigneur de Sepmeries, châtelain et gouverneur, et aux magistrat et commune d'Ath, par laquelle ils les informent qu'ils ont commis le seigneur de Melroy pour, conjointement avec le seigneur de Sepmeries, aller chercher le duc d'Anjou et l'accompagner à Ath.

Arch. de la Haye : reg. *France, depeschen*, 1579-1583, fol. 21 v^o.

1652. — *Anvers*, 26 janvier 1579. Instruction pour Nicolas de Salmier, écuyer, seigneur de Melroy, de ce qu'il aura à faire et à besoigner en la ville d'Ath vers le gouverneur, magistrat, gens de guerre et commune de ladite ville, de la part de messeigneurs les états généraux des Pays-Bas. (Titre textuel.) Il devait employer toutes les raisons possibles pour induire le magistrat à recevoir le duc d'Anjou avec sa suite, remettre aux gens de guerre une lettre du prince d'Orançe qui leur ordonnait de quitter la ville, et se rendre ensuite à Condé, accompagné du seigneur de Sepmeries, pour y chercher le duc.

Arch. de la Haye : reg. *France, depeschen*, 1579-1583, fol. 22 v^o.

1655. — *Arnhem*, 26 janvier 1579. Lettre de Guillaume de Mérode aux états généraux. Finances. Nouvelles des opérations militaires dans la Gueldre.

Documents historiques inédits, etc., I, 122.

1634. — *Anvers, 29 janvier 1579.* Lettre des états généraux à l'abbé de Maroilles, pour le prier de se joindre à l'abbé de Saint-Bernard, au marquis d'Havré et au conseiller de Meckereke, lorsqu'ils iront trouver les états de Hainaut à leur prochaine assemblée.

Arch. de la Haye : reg. *France, depeschen*, 1579-1583, fol. 24 v^o.

1635. — *Anvers, 29 janvier 1579.* Acte par lequel l'archiduc Mathias et les états généraux, « considérant que les provinces » d'Artois, Haynnau, Lille, Douay, Orchies, Valenchiennes, » Tournay, Tournésiz et aultres ont déclaré et protesté, par » plusieurs actes, se vouloir maintenir et régler suyvnt les » termes de la pacification de Gand, union, édict perpétuel » et serment sur ce faictz, sans qu'ilz soyent intentionnez ny » délibérez en départir, ny admettre en leurs provinces res- » pectivement aultre exercice que cestuy de la religion ca- » tholique romaine, conformément à ladicte pacification », déclarent que leur intention n'a jamais été et n'est encore d'introduire la religion prétendue réformée dans les susdites provinces, comme aussi elle n'a été permise et tolérée par Son Altesse et le conseil d'État qu'ès lieux où elle a été demandée, afin d'éviter plus grands troubles et inconvenients.

Arch. de la Haye : *Ordinaris depeschenboek*, n^o 1, fol. 34 v^o.

1636. — *Du lieu accoutumé (Augsbourg), 29 janvier 1579.* Lettre écrite aux états généraux par leur correspondant ordinaire (Haller). On écrit de Gènes qu'on y attend d'Espagne des galères avec des soldats et de l'argent pour la guerre de Flandre. Nouvelles diverses d'Italie. « A Verona est tombé par terre » le beau et renommé palaix nommé Rena, et par la sceute » (chute) tué beaucoup de gens, dont la seigneurie de Venise est » bien marry pour les mauvaix présages ». Les archiducs Ferdinand et Maximilien, le duc Ferdinand de Bavière, un jeune

duc de Brunswick et un marquis de Bade sont partis en compagnie pour assister aux noces du duc de Ferrare. « Le bruit » est par icy que le roy d'Espagne doit avoir mis en prison » le duc d'Albe et son fils don Frédéricq : le fils pour cause » d'avoir faict tuer le secrétaire Escovedo, et le père pour » avoir tant dérobé en Flandres à S. M. et à messeigneurs les » estatz : ce qui a esté descouvert, à ce qu'on dict, d'aul- » cuns marchans florentins..... L'on dict que S. M. prétend » avoir compte dudict duc d'Albe pour xxii millions pour » S. M. en particulier, oultre ce qui touche les estatz des Pays- » Bas. »

Arch. d'Ypres.

1657. — *Anvers, 30 janvier 1579.* Lettre des états généraux au duc d'Anjou. Ils lui envoient des députés pour l'engager à ne pas quitter les Pays-Bas. (Ces députés étaient le prélat de Saint-Bernard, le marquis d'Havré et le conseiller de Meeterkercke.)

Documents historiques inédits, etc., 1, 128. — Arch. de la Haye : reg. France, *depeschen*, 1579-1583, fol. 25.

1658. — *Anvers, 31 janvier 1579.* Lettre des états généraux aux quatre membres de Flandre, concernant le payement des troupes wallonnes.

Documents historiques inédits, etc., 1, 129.

1659. — *Mons, 2 février 1579.* Lettre écrite aux états généraux par le marquis d'Havré, l'abbé de Saint-Bernard et le conseiller de Meeterkercke. La veille au soir, à leur arrivée à Mons, ils ont appris d'un gentilhomme français que le duc d'Anjou, au lieu d'être à la Fère, était parti pour Haplinecourt, d'où il irait droit à Alençon, sans s'arrêter nulle part : ce qui les a fort émerveillés. Ils ne croient pas devoir le suivre en des lieux si éloignés. Ils passeront donc vers l'Artois, dès que l'as-

semblée des états de Hainaut sera close. Ils désirent y être accompagnés de l'abbé de Maroilles.

Arch. de la Haye : reg. *France, despeschen*, 1579-1583, fol. 25 v^o, et *Acta statuum Belgii*, t. II, pièce 48.

1660. — *Mons*, 2 février 1579. Lettre écrite aux états généraux par le marquis d'Havré, les abbés de Maroilles et de Saint-Bernard et le conseiller de Meetkercke. Ayant conféré avec le comte de Lalaing et d'autres sur le départ du duc d'Anjou, il leur semble nécessaire que les états envoient à ce prince quelque gentilhomme de qualité pour demeurer auprès de lui.

Documents historiques inédits, etc., I, 150. — Bibl. roy. : MSS. 7199, p. 8, et 9258, p. 149. — Arch. de la Haye : reg. *France, despeschen*, 1579-1583, fol. 27.

1661. — *Anvers*, 2 février 1579. Remontrance de Roche de Sorbies, seigneur des Pruniaux, ambassadeur du duc d'Anjou, aux états généraux. Il se plaint de ce qu'on traite de la paix avec l'Empereur sans en donner connaissance au duc d'Anjou.

Documents historiques inédits, etc., I, 155. — Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. II, fol. 291. — Bibl. roy. : MSS. 7199, p. 7, et 9258, p. 147. — Arch. de la Haye : *Acta statuum Belgii*, t. II, pièce 46.

1662. — *Gand*, 2 février 1579. Lettre de Ponthus de Noyelles, seigneur de Bours, aux états généraux. Il les informe que les états de Flandre sont disposés à fournir les fonds nécessaires pour solder les troupes du baron de Montigny.

Documents historiques inédits, etc., I, 155. — Arch. de la Haye : *Acta statuum Belgii*, t. II, pièce 47.

1663. — *Tournay*, 3 février 1579. Lettre des consaux de Tournay aux états généraux. Ils se plaignent des reproches que leur ont faits les états généraux dans leur lettre du 16 janvier (n^o 1627), après qu'ils ont déboursé des sommes plus

considérables que les moyens généraux n'en ont produit. Ce langage eût mieux convenu pour d'autres provinces qui n'ont pas rempli leur devoir autant qu'eux.

Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. IV, fol. 18.

1664. — *Mons, 5 février 1579.* Lettre de l'abbé de Saint-Bernard, du marquis d'Havré et du conseiller de Meetkercke aux états généraux. Ils ont eu, la veille, audience des états de Hainaut, « assemblez en nombre aultant que doiz vingt ans en » chà ilz ont esté, tant de prélatz, nobles, que villes. » Ils espèrent une bonne conclusion.

Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. IV, fol. 19.

— Bibl. roy. : MSS. 7199, p. 11, et 9238, p. 150.

1665. — *Anvers, 5 février 1579.* Apostilles des états généraux sur un mémoire des reîtres et piétons, tant français qu'allemands, relatif au décompte de leur solde.

Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. IV, fol. 20.

— Bibl. roy. : MS. 7199, p. 9.

1666. — *Aix, 5 février 1579.* Lettre du comte de Schwartzenberg aux états généraux. Il a demandé une entrevue au prince de Parme pour traiter de la paix. Réponse du prince de Parme.

Documents historiques inédits, etc., I, 138.

1667. — *Du lieu accoutumé (Augsbourg), 5 février 1579.* Lettre écrite aux états généraux par leur correspondant ordinaire (Haller). Nouvelles diverses d'Allemagne, d'Italie, de France. « Ung de mes principaulx me dict qu'il est plus de » sept mois que le traistre de la Motte, à Gravelynes, a son » pardon du roy, lequel dormira pas pour attirer à son cordel » ceulx d'Artois, Haynault et aultres..... J'entens de mes prin- » cipaulx que, si l'on renvoyeroit le duc d'Alenchon, plus » aysément parviendrions à la paix. »

Arch. d'Ypres.

1668. — *Anvers, 6 février 1579.* Lettre des états généraux aux états des provinces par laquelle ils leur envoient celle qu'ils ont reçue de l'Empereur, ainsi que certains points et articles qui leur feront connaître l'état des négociations de Cologne, les requérant « d'y prendre le regard qui convient, et » ne rien vouloir traicter en particulier au préjudice de la » cause commune. »

Arch. de la Haye : *Ordinaris depeschenboek*, n° I, fol. 37.

1669. — *Mons, 7 février 1579.* Lettre écrite aux états généraux par leurs députés l'abbé de Saint-Bernard, le marquis d'Havré et Adolphe de Meetkercke, pour leur annoncer que les états de Hainaut ont pris une résolution conforme à l'espoir d'eux, députés, et qu'ils partent le lendemain pour se rendre auprès des états d'Artois.

Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. IV, fol. 24.
— Bibl. roy. : MS. 7199, p. 13. — Rec. de la Ch. des représent., t. III, fol. 72. — Arch. de la Haye : *Acta statuum Belgii*, t. II, pièce 56.

1670. — *Mons, 7 février 1579.* Lettre de l'abbé de Maroilles aux états généraux. Le Hainaut ne se séparera pas de l'union.

Documents historiques inédits, etc., I, 140. — Rec. de la Ch. des représent., t. III, fol. 71. — Bibl. roy. : MSS. 7199, p. 14, et 9238, p. 152. — Arch. de la Haye : *Acta statuum Belgii*, t. II, pièce 54.

1671. — *Anvers, 7 février 1579.* Ordonnance des états généraux touchant la vérification à faire, par les commis de la chambre des aides, des retenues, commissions, lettres de rente, actes d'assurance et autres dépêches de la même nature émanées d'eux.

Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. IV, fol. 21.
— Arch. de la Haye : *Ordinaris depeschenboek*, n° I, fol. 38 v°.

1672. — *Mons, 8 février 1579.* Résolution des états de Hainaut d'envoyer leurs députés aux états généraux, « pour solliciter, promouvoir et avancer la pacification et réconciliation avec le roi catholique, sur le pied et fondement de la pacification de Gand, union ensuivie et édit perpétuel, sans y pouvoir avancer ou coucher quelque article contraire si-gnamment à la religion catholique. »

Rec. de la Ch. des représent., t. III, fol. 128. — Arch. de la Haye : *Ordinaris depeschenboek*, t. I, fol. 116.

1673. — *Mons, 8 février 1579.* Lettre de Bauduin de Gayre (seigneur d'Inchy) aux états généraux, pour les assurer de son intention de demeurer en l'union si solennellement jurée, et les engager néanmoins à « restreindre les actions et déportemens de ceulx qui, oublians et négligeans leur serment et toutes choses passées, se gouvernent par passions. »

Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. IV, fol. 26.
— Rec. de la Ch. des représent., t. III, fol. 76.

1674. — *Deventer, 8 février 1579.* Lettre de Georges de Lalaing aux états généraux, touchant les mesures qu'il a prises pour que la ville de Deventer demeure en l'obéissance et à la dévotion des états.

Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. II, fol. 292.
— Rec. de la Ch. des représent., t. III, fol. 73.

1675. — *Mons, 9 février 1579.* Lettre écrite aux états généraux par leurs députés le marquis d'Havré, les abbés de Maroilles et de Saint-Bernard et Adolphe de Meetkercke, pour leur annoncer qu'ils se rendent le lendemain à Ath, afin d'avancer la sortie de la garnison, et qu'ils laissent à Mons l'abbé de Maroilles, lequel veillera à ce que les résolutions prises par les états de Hainaut ne soient pas altérées.

Rec. de la Ch. des représent., t. III, fol. 77. — Arch. de la Haye : *Ordinaris depeschenboek*, t. I, fol. 36 v°, et *Acta statuum Belgii*, t. II, pièce 59.

1676. — *Mons*, 9 février 1579. Lettre des états de Hainaut aux états généraux, pour les prier de faire sortir les gens de guerre étant en garnison dans les villes de Braine-le-Comte et d'Enghien, lesquelles, depuis onze mois, « ont supporté des » tourmens incroyables et des fraiz insupportables. »

Documents historiques inédits, etc., I, 148. — Rec. de la Ch. des représent., t. III, fol. 75. — Arch. de la Haye : *Acta statuum Belgii*, t. II, pièce 60²⁰.

1677. — *Mons*, 10 février 1579. Lettre de l'abbé de Maroilles aux états généraux. Bonnes dispositions des états de Hainaut.

Documents historiques inédits, etc., I, 149.

1678. — *Mons*, 11 février 1579. Lettre du comte de Laing aux états généraux. Plaintes contre les gens de guerre qui désolent les campagnes.

Documents historiques inédits, etc., I, 152. — Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. IV, fol. 32. — Rec. de la Ch. des représent., t. III, fol. 81.

1679. — *Anvers*, 11 février 1579. Remontrance du seigneur des Pruniaux aux états généraux. Au moment où ils s'apprentent à nommer leurs ambassadeurs pour la négociation de paix, il croit devoir leur rappeler les promesses qu'ils ont faites et tant de fois réitérées au duc d'Anjou, savoir : de n'entrer en aucun traité sans lui avoir préalablement donné satisfaction. « Considérez, leur dit-il, le contentement qu'icelle Altéze peut » avoir eu du passé, sa grande patience qu'il a fondée sur les » discordz d'entre vous, et l'attente de la fin qu'on dict qui » couronne l'œuvre..... Doncq advisez vous conserver ung tel » amy et apuy, qui est ung trésor pour vous non comparable. » Il leur annonce que le duc lui a donné pouvoir de traiter avec eux, et les prie de commander à leurs greffiers qu'ils lui envoient copie des choses dont S. A. doit avoir connaissance.

Arch. de la Haye : reg. *France*, *depeschen*, 1579-1585, fol. 27 v^o.

1680. — *Ath, 12 février 1579.* Lettre du marquis d'Havré, de l'abbé de Saint-Bernard et d'Adolphe de Meetkercke aux états généraux. La garnison d'Ath s'est conformée aux instructions du prince d'Orange, et les habitants de cette ville ont promis de ne pas se séparer de la cause des états généraux. Les compagnies du seigneur de la Garde dévastent le pays. Départ des trois députés pour l'assemblée des états d'Artois.

Documents historiques inédits, etc., I, 153. — Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. IV, fol. 26 v°. — Arch. d'Ypres. — Arch. de la Haye : *Ordinaris depeschenboek*, t. I, fol. 48.

1681. — *Condé, 13 février 1579.* Lettre du marquis d'Havré aux états généraux. Les insolences que commettent les gens de guerre sur le plat-pays de Hainaut font naître un tel mécontentement dans le peuple que, s'ils ne sont rappelés bientôt, il en pourra résulter de graves inconvénients.

Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. IV, fol. 29.

1682. — *Binche, 13 février 1579.* Lettre des manants et habitants de Binche aux états généraux, par laquelle ils se félicitent de la commission, que l'archiduc a donnée à messire Charles de la Hamaide, chevalier, seigneur de Cherrens, du gouvernement de leur ville et prévôté.

Arch. de la Haye : *Ordinaris depeschenboek*, n° I, fol. 70 v°.

1683. — *Anvers, 14 février 1579.* Projet de sauf-conduit et d'assurance à donner par les écoutète, bourgmestres, échevins, conseil, chefs, colonels, doyens et capitaines des compagnies bourgeoises de la ville d'Anvers aux députés qui assisteront à l'assemblée que l'archiduc Mathias, avec le conseil d'État et les états généraux, a résolu de convoquer de nouveau en cette ville; arrêté par les états généraux ledit jour.

Rec. de la Ch. des représent., t. III, fol. 83. — Arch. de la Haye : *Ordinaris depeschenboek*, t. I, fol. 44.

1684. — *Anvers, 16 février 1579.* Sauf-conduit donné par les écoutète, bourgmestres, échevins, conseil, chefs, colonels, doyens et capitaines des compagnies bourgeoises de la ville d'Anvers aux députés que les provinces enverront à l'assemblée des états généraux, dans le sens du projet conçu par les états le 14.

Arch. du royaume : *États généraux*, t. II, fol. 109.

1685. — *Anvers, 18 février 1579.* Circulaire de l'archiduc Mathias aux états des provinces, par laquelle il les informe qu'il a été résolu de tenir à Anvers, le 26 mars, une assemblée plus solennelle de tous les états, « pour conjointement » traicter et adviser non-seulement par quelz moyens l'on » pourra mieùlx réconcilier les subjectz à une parfaite amitié » et concorde, rétablir le gouvernement, police et justice, » avecq autorité et obéyssance telle qu'il convient, et au sur- » plus pourveoir à ce que les désordres et abus cessent, mais » aussy sur les conditions et sceuretez d'une paix présente- » ment tant désirable, dont M. le comte de Schwartzenberg, » ambassadeur de l'Impériale Majesté, a fait quelque ouver- » ture. » Il les requiert d'envoyer à cette assemblée des députés, en nombre compétent, de chaque membre de leurs états. Il leur adresse, pour leurs députés, des lettres de sauf-conduit émanées tant du prince d'Orange que de ceux d'Anvers.

Arch. du royaume : *États généraux*, t. II, fol. 106. —
Registre des états du Tournaisis, de 1572 à 1589,
fol. 279 v^o.

1686. — *Prague, 19 février 1579.* Lettre de l'empereur Rodolphe aux états généraux, par laquelle il les informe qu'il a fixé au dimanche de *Laetare* (31 mars), à Cologne, l'ouverture des négociations pour la paix entre eux et le sérénissime roi catholique, et les invite à envoyer en cette ville des députés amis de la tranquillité publique et munis de pleins pouvoirs.

Actes des états de Hainaut, de 1516 à 1577, fol. 275.
— Arch. d'Ypres. — Arch. de la Haye : *reg. Hooch-
duits. depeschen*, 1576-1579, fol. 113 v^o, et *Acta sta-
tuum Belgii*, t. II, pièce 62.

1687. — *Du lieu accoutumé (Augsbourg), 19 février 1579.*

Lettre écrite aux états généraux par leur correspondant ordinaire (Haller). Il envoie copie d'une lettre écrite, de la cour de l'Empereur, à Prague, à un des principaux personnages d'Augsbourg, par le secrétaire d'un grand potentat. (Il est dit, entre autres, dans cette lettre, datée du 5 février, que le duc de Terranova a été reçu par l'Empereur et lui a rendu compte de sa commission, et que, selon ce qu'on peut entendre de sa charge, « l'on a peu de cœur ny affection à la paix de Flandre. ») Haller dit à ce sujet : « Le roy ne cherche pas là paix, ains riens » aultre chose que dilay et la continuation de la guerre, estimant S. M. estre impossible à messeigneurs les estatz plus longuement supporter les despens de la guerre; et pourtant ung chascun de ceulx du conseil de S. M. conseileroit plus tost à la guerre, que de permectre aultre religion que la romaine. Et pourtant, messeigneurs, il n'y a riens plus nécessaire, pour non perdre temps, que de faire toutes provisions pour trouver l'ennemy en campagne, et pas se laisser abuser..... » — Haller ajoute, en P. S., que, d'après une lettre d'Espagne du dernier de janvier, le duc d'Albe, son fils don Frédéric et le secrétaire Albornoz ont tous trois été mis en prison.

Arch. d'Ypres.

1688. — *Anvers, 20 février 1579.* Lettre de l'abbé de Saint-Bernard, du marquis d'Havré et d'Adolphe de Meetkercke aux états généraux. Ils sont arrivés à Arras le 15. Le 16, les seigneurs de Selles et de Valhuon ont proposé aux états d'Artois, en présence des députés de Hainaut, de Douay et de Lille, ce dont ils étaient chargés par le prince de Parme. Le lendemain, eux ont eu leur audience, « et trouvé plusieurs » merveilleusement altérez et malcontens ». Le vicomte de Gand et le seigneur de Capres n'ont pas dissimulé qu'ils ont été en communication à Cuincy avec le seigneur de la Motte. Les députés espèrent néanmoins que ceux d'Artois ne se dis-

joindront de la généralité, ne désirant autre chose que l'exercice de la seule religion catholique, l'observation de la pacification de Gand et l'obéissance due au roi; mais ils sont tellement pressés par le seigneur de la Motte qu'il leur sera difficile de résister.

Arch. de l'État à Bruges, reg. n° 9, pièce 69. — Arch. de la Haye : *Ordinaris depeschenboek*, n° 1, fol. 37 v°.

1689. — *Mons, 20 février 1579.* Lettre du comte de La-laing aux états généraux. Le duc de Guise se prépare à envahir les Pays-Bas.

Documents historiques inédits, etc., I, 161. — Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. IV, fol. 31. — Arch. de la Haye : *Acta statuum Belgii*, t. II, pièce 63.

1690. — *Mons, 20 février 1579.* Lettre du comte de La-laing aux états généraux. Il demande le gouvernement de la ville de Bouchain, vacant par le décès du seigneur de Monceau.

Documents historiques inédits, etc., I, 162. — Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. IV, fol. 30. — Rec. de la Ch. des représent., t. III, fol. 85. — Arch. de la Haye : *Acta statuum Belgii*, t. II, pièce 66.

1691. — *Au lieu abbatial de Saint-Vaast, à Arras, 23 février 1579.* Lettre des états d'Artois et des députés de Hainaut et de Douay aux états généraux. Ils ont entendu le prélat de Saint-Bernard, le marquis d'Havré et le conseiller de Meeterkercke. Ce n'est pas eux qu'il faut admonester de demeurer fidèles à l'union et à la pacification de Gand, car ils n'y ont jamais contrevenu. Par leur lettre du 5 janvier, ils ont demandé que les affaires fussent partout redressées selon les termes de ladite pacification et union, et l'on n'en a rien fait; au contraire, de nouvelles lîgues et confédérations ont été faites par ceux de la nouvelle religion. Ils préféreraient certainement une paix et réconciliation générale à une paix par-

ticulière; mais c'est à condition que ce soit sur le pied de la pacification de Gand, de l'union de Bruxelles et de l'édit perpétuel, « sans y admettre ou coucher chose quelconque au contraire, signamment, de la foy et religion catholique » romaine. » Pour démontrer leur sincérité aux états généraux, ils leur envoient copie d'une lettre qu'ils ont reçue du roi, en date du 7 février, et de la proposition que leur ont faite, le 25 février, l'évêque d'Arras, le baron de Selles et le seigneur de Valhuon. Ils les engagent à entendre à une réconciliation générale, et les prient de leur répondre, avant le 15 mars, sur leur lettre du 5 janvier : à défaut de quoi, ils prendront leur silence pour refus.

In-4° de 14 feuillets non chiffrés, Anvers, Christ. Plantin, MDLXXIX. — *Lettres des estats d'Artois et des députés de Haynaut et Douay*, etc. — *Recueil des lettres, actes et pièces plus signalées du progrès et besogné fait en la ville d'Arras*, etc. — *Mémoires anonymes sur les troubles des Pays-Bas*, III, 324. — Arch. de la Haye : *Ordinaris despeschenboek*, t. I, fol. 49 v°, et *Acta statuum Belgii*, t. II, pièce 69.

1692. — Arras, 25 février 1579. Lettre écrite aux états généraux par le marquis d'Havré, l'abbé de Saint-Bernard et le conseiller de Meetkerke, touchant la saisie qui aurait été faite à Anvers de marchandises appartenant à des Artésiens, saisie qui, si elle était vraie, pourrait avoir les plus fâcheuses conséquences pour le maintien de l'union.

Rec. de la Ch. des représent., t. III, fol. 88. — Arch. de la Haye : *Ordinaris despeschenboek*; t. I, fol. 47.

1695. — Arras, 25 février 1579. Lettre écrite aux états généraux par leurs députés, plus pressante encore que celle datée du même jour, afin qu'ils fassent relâcher les biens des Artésiens arrêtés à Anvers, vu l'altération que ce fait cause dans la province.

Rec. de la Ch. des représent., t. III, fol. 89. — Arch. de la Haye : *Ordinaris despeschenboek*, t. I, fol. 47 v°.

1694. — *Arras, 26 février 1579.* Lettre de l'abbé de Saint-Bernard, du marquis d'Havré et du conseiller de Meetkercke aux états généraux. Par leurs bons devoirs et ceux des députés de Hainaut et de Lille, ceux d'Artois se sont à la fin « accommodez au plus prez de la raison » : toutefois, sur les doléances de leurs marchands se plaignant de l'arrêt de leurs marchandises à Anvers, Gand, Ypres et ailleurs, ils ont requis les députés d'envoyer quelqu'un vers les états généraux, afin d'en avoir la raison, et, en attendant, de demeurer à Arras. Les députés envoient à cet effet le seigneur de Melroy. (Suit la requête des marchands d'Arras aux états d'Artois.)

Arch. de la Haye : *Ordinaris depeschenboek*, n° 1, fol. 48.

1695. — *Arras, 26 février 1579.* Lettre des états d'Artois, des députés des états de Hainaut et des députés des châtellenies de Lille, Douay et Orchies aux états généraux, pour les requérir de faire retirer les compagnies de gens de pied et de cheval qui mangent, pillent et rongent le pays de Hainaut.

Rec. de la Ch. des représent., t. III, fol. 91. — Arch.

de la Haye : *Ordinaris depeschenboek*, n° 1, fol. 82 v°.

1696. — *Anvers, 26 février 1579.* Contrat entre les états généraux et Baptiste Spinola, touchant les obligations à lui délivrées.

Arch. de la Haye : *Ordinaris depeschenboek*, n° 1, fol. 104.

1697. — *Du lieu accoutumé (Augsbourg), 26 février 1579.* Lettre écrite aux états généraux par leur correspondant ordinaire (Haller). Détails sur l'affaire du duc d'Albe. Son fils, don Frédéric, avait déshonoré et violé une fille d'honneur de la reine. Le roi voulut qu'il l'épousât, et le fit arrêter. Le duc d'Albe, qui voulait le marier à une fille de don Garcia de Tolède, lui déconseilla d'épouser la fille d'honneur, et lui écrivit, au lieu où il était détenu, deux lettres pour lui conseiller de s'évader. Don Frédéric le fit; mais le roi fit courir après lui;

on l'atteignit et on le renferma à la Motta de Medina del Campo. Les deux lettres de son père ayant été trouvées sur lui et portées au roi, S. M. ordonna au duc d'Albe de se rendre dans un village à neuf lieues de Madrid, qu'il désigna pour lui servir de prison. Le secrétaire Albornoz a été mis à Madrid en une prison publique destinée à toute espèce de malfaiteurs. Le 22 est arrivé de la cour de l'Empereur, à Augsbourg, le baron de Dauneberge (?), qui, le 24, est parti pour se rendre auprès de l'archiduc Mathias. L'Empereur, qui se proposait de fixer à Prague le siège des négociations pour les affaires des Pays-Bas, a changé d'opinion et a choisi la ville de Cologne, où les négociations s'ouvriront le 1^{er} avril. Il fera partir pour cette destination le duc de Terranova le 22 ou le 25 février, au plus tard.

Arch. d'Ypres.

1698. — *Anvers, 28 février 1579.* Lettres d'indemnité accordées par les états généraux aux trois membres de la ville de Gand, lesquels, à l'invitation desdits états, s'étaient engagés envers la reine d'Angleterre pour une somme de 45,000 livres sterling, dont 40,000 avaient été fournies au duc Jean-Casimir ou à ses agents, à Hambourg, pour être distribuées aux soldats à la solde des états généraux : le reste de cette somme ayant été employé à l'achat de munitions de guerre.

Arch. de Gand : orig. (*Invent. Van Duyse, n° 1373*).

1699. — *Sans date (Malines, .. mars 1579).* Lettre des écoutète, comunemaitres, échevins et conseil de Malines aux états généraux. Ils se plaignent des déprédations que commettent les Anglais et les Écossais logés dans les villages de Rumpst et de Duffel, et demandent qu'il y soit mis un terme par l'envoi desdits soldats dans d'autres localités.

Arch. de Malines : minute.

1700. — *Arras, 1^{er} mars 1579.* Lettre du marquis d'Havré, de l'abbé de Saint-Bernard et d'Adolphe de Meetkercke aux